La demografía de Colombia en el siglo XIX

La demografía de Colombia en el siglo XIX estuvo marcada por una población relativamente estable, con tasas de crecimiento entre 1.6% y 1.8% anual debido a altas tasas constantes de natalidad y mortalidad, guerras civiles frecuentes, y condiciones socioeconómicas difíciles que afectaron el desarrollo poblacional del país.

Contexto histórico: Un Siglo de inestabilidad

Muchos autores coinciden en que la inestabilidad política, las constantes guerras y especialmente las condiciones socioeconómicas del país tuvieron un impacto negativo sobre las tasas de crecimiento, pero que a su vez estas razones sumadas con la dificultad de transporte entre regiones debieron generar errores de conteo en las cifras de los censos de población.

Por las guerras mucha gente huía o simplemente se escondían o migraban lo que deformaba los cálculos.

Los datos de demografía del siglo XIX cambian significativamente teniendo en cuenta el autor de referencia.

Independencia y transformación territorial

En el año 1810 Colombia se independizó de más de 300 años de colonización española, lo que condujo a una inestabilidad política.

La geografía y las condiciones económicas de la época determinaron la concentración de la población en diferentes regiones.

Los límites territoriales del país

Colombia no adquirió su nombre desde el momento en que se independizó y el territorio no fue siempre el mismo como actualmente se conoce.



En el texto se excluye la población de Ecuador, Venezuela y Panamá (Perdida en 1903 en la guerra de los Mil Días

La dinámica de la población y el contexto político y socioeconómico

Los seis censos del siglo XIX

Seis censos: 1825, 1835, 1843, 1851, 1870, 1905.

Los censos (por más de las dificultades ya mencionadas en la introducción) son el punto de referencia para construir la dinámica demográfica del siglo XIX.

01

1825: Post-Guerra de Independencia

El primer censo se lleva a cabo después de una larga guerra entre realistas e independentistas, por la alta mortalidad (15.000 muertos, 1% de la población registrada en el censo) las tasas de crecimiento se ven afectadas negativamente.

La eliminación de los resguardos y la aprobación de la Ley de manumisión de esclavos aumenta sustancialmente la tasa de natalidad, incluso más de lo que afectó la de mortalidad por lo que podría asumirse incluso un aumento en el crecimiento poblacional en las dos primeras décadas del siglo.

02

1835: Estabilidad Política

Establecida la Nueva Granada y gracias el general Santander, se lleva a cabo el segundo censo. Este censo se lleva a cabo en una época de paz, pues la última guerra civil había sido la de la independencia, por lo que en este lapso de 10 años entre censos no se esperan cambios importantes en la tasa de crecimiento.

03

1843: Guerra de los Supremos

Tercer censo se da después de la Guerra de los Supremos, afectando negativamente la tasa de crecimiento (5.100 muertos).

04

1851: Década de Paz

1851 se dio de nuevo después de 10 años aproximados de paz.

05

1870: Primera Mitad del Siglo

Llegados a la primera mitad del siglo XIX se ve una estabilidad en la tasa de crecimiento de la población.

06

1905: Expansión Económica

A partir de 1840 el país entra en una expansión de las exportaciones entre 1850 y 1905 generando serios efectos sobre la economía nacional.

Crecimiento Económico y Desarrollo Social

Impacto Económico

El auge de las exportaciones aumentó los ingresos de la nación y la capacidad de gasto público. El gasto entre 1860 y 1900 aumenta de un 1% a un 5% como porcentaje del PIB.

Estos factores pueden que hayan anulado el efecto negativo de las guerras y ayudado a conservar el crecimiento poblacional de esta etapa.

El censo 1905, otro periodo de paz.

Mejoras en la calidad de vida

Sin importar el estancamiento de la primera mitad del siglo XIX del crecimiento ECONÓMICO, debido a las reformas tomadas y al auge de las exportaciones, el crecimiento del PIB per cápita pasó de 0% a 0.5% promedio anual.

A finales del siglo se da una mayor disponibilidad y consumo debido a la creación de las primeras industrias manufactureras estables, avances importantes en el sistema de transporte, aliento a la producción mercantil y la transición a un sistema bancario moderno.

Avances en la salud pública

- Una mejor alimentación lleva a una menor tasa de mortalidad.
- En el último cuarto del siglo se llegan a ver pequeñas mejoras en las condiciones sanitarias. 1886: Junta Nacional De Higiene.
- Primeros acueductos y alcantarillados.
- La estufa llega al país en la segunda mitad del siglo, aunque llega principalmente para las clases altas, su generalización posterior debió tener efectos positivos en la salud.
- Avances en salud y mejora en nutrición llevan a disminución en la mortalidad.

Una Población estable: tasas de crecimiento

Se dice que los censos de 1825 y 1870 son los que tienen errores relativos mayores debido a las tasas de crecimiento extrañas y fuera de la tendencia observada.

El primero lleva una tasa de crecimiento muy alta y el segundo una muy baja.

En general la tasa de crecimiento de la población fluctuó entre 1.6% y 1.8% durante el siglo.

41

44

15-18

Tasa de natalidad

Tasa de mortalidad

Habitantes por mil

Por mil habitantes

Por mil habitantes

Densidad poblacional promedio

Estas condiciones conllevan a un crecimiento de alrededor del 1.5% anual, muy diferente al conteo de los censos de población que estaba como se dijo antes entre 1.6 y 1.8%.

Por estos problemas de cálculo se utiliza en el texto el Modelo De Población Estable

Según Rueda (1984) las migraciones internacionales no parecen haber jugado un papel importante en el siglo en términos de tasa de crecimiento poblacional.

La tasa de crecimiento RELATIVAMENTE constante está asociada a una distribución por edad constante y a unas tasas relativamente constantes en natalidad y mortalidad.

Tamaño y Crecimiento de la población

Para el censo de 1905, primer censo en recoger edad, se analizaron los siguientes puntos:

Estructura por edad

Tanto en los hombres como en las mujeres, el porcentaje de población menor a 10 años observado (58%) es consistente con: La tasa de crecimiento observada (1.5%) y unas tasas de natalidad y mortalidad muy altas.

- Natalidad entre 40 y 44 nacimientos por cada mil habitantes.
- Mortalidad en 10 o 30 muertos por cada mil habitantes.

Desequilibrio demográfico

La distribución por edades del censo de 1905 demostró una sobreestimación de la proporción menor de 10 años y una subestimación en la población joven adulta (entre 10 y 40).

La subestimación sería consistente con las condiciones políticas y sociales de la época, en la que el reclutamiento de la población se asociaba con objetivos de reclutamiento militar o de carácter tributario.

Crecimiento poblacional del siglo

Todos estos hechos sumados generan problemas para la deducción del modelo de población, pero se asumen los siguientes datos:

- 1. Crecimiento de población entre 1.6% y 1.8%
- 2. Natalidad entre 40 y 60 por mil
- 3. Mortalidad entre 14 y 44 por mil

La tasa de crecimiento implica, que durante el siglo XIX la población se duplica aproximadamente cada 41 años.

Mortalidad y Esperanza de Vida

Desde el principio del siglo (1800) hasta prácticamente 1905 se mantienen unas tasas de mortalidad y natalidades casi constantes, alrededor de 46 por mil y de 40 por mil.

A partir de 1905, basados en las mejores condiciones de salud, nutrición y el mayor desarrollo socioeconómico del país, se ve en la tabla que les pegué aquí arriba como las tasas de natalidad y mortalidad empezaron a descender hasta llegar a 35.5 nacimientos por cada mil u a 18.4 defunciones por cada mil, lo que lleva a un 1.8% promedio anual de crecimiento poblacional.

Mortalidad Infantil

La mortalidad se asocia a factores socioeconómicos tales como condiciones del hogar, nivel de ingresos, acceso a los servicios básicos de infraestructura, condiciones de salubridad del medio ambiente y a los programas sociales en salud, educación y vivienda.

Estas condiciones no eran favorables a principios del siglo XIX.

La tasa de mortalidad infantil a principios y mediados del siglo era en promedio de 184 defunciones de menores de un año por cada mil nacimientos, siendo mayor en los niños que las niñas.

Mejoras a finales del siglo

Sin embargo, a partir de 1905, por las razones mencionadas anteriormente descendió a 140 aproximadamente.

Dadas las condiciones de guerras continuas, la pobreza, la dieta inadecuada, las bajas coberturas de salud pública y en general el bajo nivel socioeconómico del siglo, la esperanza de vida al nacer era muy baja. En promedio era de 16.4 años. (14.1 hombres y 16.8 mujeres)

Avances del siglo XX

Sin embargo, a finales de siglo por lo de siempre las mejoras en servicios, alimentación y calidad de vida, generó un aumento a 31 años.

Fecundidad y estructura familiar

Tasas de fecundidad en el siglo XIX

En el siglo XIX la tasa total de fecundidad era en promedio de 8.4 hijos por mujer.

Este nivel era necesario para sostener el ritmo de crecimiento poblacional dadas las condiciones de alta mortalidad de la época.

Además, estos niveles de fecundidad eran consistentes con la ausencia casi total de medidas de control natal y una frecuencia elevada de uniones a edades tempranas.

El fin primordial del matrimonio era tener hijos y se daba en edades jóvenes, no adulta.

Cambios a finales del siglo

A partir de 1905 desciende lentamente a un promedio de 5.4 hijos por mujer.

Este comportamiento se da debido a la inestabilidad económica y la desintegración de las unidades familiares fruto de las guerras civiles que azotaron al país en la segunda mitad del siglo XIX.

Este comportamiento también es consistente con lo observado a principios del siglo XX (20) cuando la fecundidad continúa su disminución a ritmos similares.

Discriminación por edad y sexo

- En promedio el 51.3% de la población era menor de 14 años, mientras que tan solo el 2% era mayor de 64 años.
- A pesar de los cambios lentos en fecundidad y mortalidad observados a partir de 1905, la estructura por edad permanece prácticamente constante.
- Esto en consecuencia del supuesto inicial de población estable que adopta el autor del texto.
- Esta estructura implica una alta tasas de dependencia económica: En promedio había 58 dependientes, entre niños y personas de la tercera edad por cada 100 personas en edad productiva (14-64 años). Estas condiciones mejoran a partir de 1905, como todo.

La Distribución Espacial

La dinámica y crecimiento de las poblaciones de las regiones y municipios durante el siglo XIX está estrechamente ligado al desarrollo socioeconómico de estos. Sin embargo, por los cambios significativos y continuos que sufrió el país en cuanto a su composición político-administrativa durante este periodo hacen que se complique el siguiente detallado, pero pues se intenta mostrar a grandes rasgos como era la distribución y sus cualidades.

División Político-Administrativa

Después del grito de independencia en 1810 y durante el periodo llamado La Patria Boba, las provincias que hacían parte del virreinato fueron proclamando autonomía regional.

Solo hasta 1814 Simón Bolívar pudo consolidar una unidad y aprobarse la creación de la República de la Gran Colombia.

La constitución de 1821 organizó el país en departamentos, cada uno dividido en provincias, cantones y parroquias. 12 departamentos divididos en 38 provincias.

Territorio Colombiano Original

4 departamentos (Magdalena, Cauca, Cundinamarca, Boyacá y Orinoco) y 18 provincias hacían parte de lo que es actualmente Colombia, los demás eran parte de Venezuela, Ecuador y Panamá.

La Nueva Granada (1831)

Constitución de 1831 proclamó la República de La Nueva Granada.

Confederación Granadina (1858-1863)

Constitución de 1858 se permitió la fundación de estados, pero fue hasta la de 1863 en la que se reconocieron algunos estados: (Antioquia, Bolívar, Boyacá, Cauca, Cundinamarca, Magdalena y Santander) conformándose la Confederación Granadina.

Estados Unidos de Colombia (1863-1886)

Constitución de 1863 proclamó el nombre de los Estados Unidos De Colombia.

República de Colombia (1886)

Constitución de 1886 se volvió al centralismo como modelo de gobierno, para ello se reunifica el territorio. Al comienzo del siglo XIX se habían fundado 458 de los actuales municipios, y al final del periodo llegaban a 900.

Surgimiento de los Grandes Centros Urbanos

El país era predominantemente rural. Estructura económica especializada en la producción agrícola y minera.

En la segunda mitad del siglo se da un proceso de urbanización.

La diferencia de Bogotá con respecto a los demás centros urbanos del país siempre fue considerable.

En 1851 Bogotá casi que duplicaba la población de Medellín (100.000 y 40.000 respectivamente y aproximadamente).

Durante los últimos años del siglo se da un desarrollo urbano pronunciado.

Las ciudades pequeñas empiezan a crecer y expandirse a la par de Bogotá y a cobrar fuerza dentro del territorio. Debido al comercio exterior y en particular a las exportaciones de tabaco y café.

Por esto es que Barranquilla entre 1851 y 1905 casi que cuadruplicó su población y surge como la tercera población más importante del país.

A finales del siglo XIX los tres principales centros urbanos eran claramente Bogotá, Medellín y Barranquilla. A los que le sigue Cali y Palmira.